
 

1 
 

  

ORDINE DEI MEDICI CHIRURGHI E DEGLI ODONTOIATRI 
DELLA PROVINCIA DI FERRARA 

44121 - Piazza Sacrati 11 - Tel. 0532/202247 - Fax 247134 
  

www.ordinemedicife.it e-mail: info@ordinemedicife.it 
  segreteria.fe@pec.omceo.it   presidente.fe@pec.omceo.it 

        Ferrara 29 giugno 2012 
Prot.n.2576/4 
        Al Consiglio Nazionale ENPAM 
 
   In data 23 marzo u.s. in occasione del Consiglio Nazionale della 
FNOMCeO, a fronte dell’esplicita richiesta formulata dal Vice Presidente Vicario 
dell’ENPAM, Alberto Oliveti (“proposta di modifica del Regolamento: decidere o rinviare?),  
rispondevo con un atto di fiducia. Ritenevo infatti, in quel momento, fosse indispensabile 
un’apertura di credito comunque in contrasto col parere mio e del consiglio che rappresento, 
desideroso di una chiarezza allora assente. Per questo motivo, ho da un lato garantito la mia 
fiducia alla proposta formulata, ma ho dall’altro annunciato che sarei tornato, a tempo debito, 
a chiedere ragione della bontà della scelta effettuata. 
 

In data 08 maggio chiedevo al Presidente della FNOMCeO e al Presidente 
dell’ENPAM se la “proposta di modifica”  presentata al Ministero del Lavoro e delle 
Politiche Sociali avesse avuto qualche esito.  

 
La risposta è stata il silenzio. 
 
In data 10 maggio, dalla stampa si apprendeva che il Bilancio Consuntivo 

2011, in via di approvazione, prevedeva un avanzo di gestione superiore al miliardo 
di euro. 

 
In data 25 maggio il C.d.A. dell’ENPAM approvava il Conto Consuntivo 2011. 
 
In data 28 maggio, la proposta di modifica veniva ricevuta dal Ministero. 
 
In data 29 maggio formulavo ai Ministeri Vigilanti, e inviato a voi tutti, un 

quesito finalizzato a conoscere la legittimità del trasferimento di funzioni e ruolo, dal 
Presidente al Vice Presidente Vicario dell’ENPAM. 

 
La risposta è stata il silenzio. 
 
A meno che non si intenda risposta quanto riportato nell’avviso di 

convocazione del giorno 11 giugno che, al punto 3 dell’O.d.G. del Consiglio 
Nazionale - dopo le comunicazioni del Presidente (Parodi?) - indica” “Esame e 
determinazioni in merito alla procedura di autosospensione e sostituzione del 
Presidente ai sensi dell’art.21 comma 3 dello Statuto”. 

 
Concludendo, stando così le cose, viste le iniziative successive dell’Ente, e fino 

a prova contraria, ho ragione di ritenere fossero valide le perplessità iniziali e si sia 
rivelata vana la concessione della fiducia. 

    
Questa la premessa. 
 
Vengo al Bilancio Consuntivo 2011 e alle motivazioni che mi portano, in unità 

con il mio Consiglio, ad esprimere voto contrario. 
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RELAZIONE DEL COLLEGIO SINDACALE E BILANCIO DI PREV ISIONE 2011 
 
Pag. 4: “Il saldo della gestione previdenziale (ricavi-costi) presenta nel Bilancio preventivo 
2011 un avanzo presunto di €827.542.300 in evidente diminuzione se raffrontato con l’avanzo 
presunto del preconsuntivo 2010 di €.929.903.200 ed ancor di più con l’avanzo del Bilancio 
consuntivo 2009 di €.1.086.677.136.” 
 
Pag.6: Spese generali di amministrazione: “Relativamente alle spese generali di 
amministrazione il Collegio prende atto che l’aumento del 9,46% rispetto alle previsioni 
assestate dell’esercizio 2010 è dovuto in gran parte dall’incremento delle spese per i servizi 
e per il Servizio Elaborazione Dati. 
Per le spese generali e  di amministrazione …..il Collegio Sindacale osserva un incremento 
del 107,3% di tali spese rispetto al Bilancio consuntivo dell’esercizio 2009, già approvato, 
non in linea con quanto previsto dalla Legge 30 luglio 2010 n. 122 (che dispone una 
riduzione del 20% rispetto alla spesa sostenuta nell’anno 2010) e un aumento del 63,6% 
rispetto al preconsuntivo 2010”. 
 
Si invita pertanto la Fondazione, anche al fine di valorizzare le professionalità interne, ad 
assumere ogni utile iniziativa finalizzata al contenimento di dette spese . 
 
Il Collegio prende atto, inoltre, dello stanziamento di un contributo al Fondo sanità di 
€200.000 e, come già in precedenti occasioni rilevato, ritiene non attinente le finalità 
istituzionali simili erogazioni a terzi così come appostate in bilancio. 
 
In relazione alle manutenzioni ordinarie e straordinarie degli immobili strumentali adibiti a 
sede, nonché alle locazioni passive, il Collegio rappresenta la necessità, già segnalata anche 
dal Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali, d’intesa con il Ministero dell’Economia e 
delle Finanze, di assicurare il rispetto dell’art.2 commi 618 e 623 della Legge 244/2007. 
(618. Le spese annue di manutenzione ordinaria e straordinaria degli immobili utilizzati dalle amministrazioni 
centrali e periferiche dello Stato non possono superare, per l'anno 2008, la misura dell'1,5 per cento e, a 
decorrere dal 2009, la misura del 3 per cento del valore dell'immobile utilizzato. Detto limite di spesa è ridotto 
all'1 per cento nel caso di esecuzione di interventi di sola manutenzione ordinaria. Per gli immobili in locazione 
passiva, è ammessa la sola manutenzione ordinaria nella misura massima dell'1 per cento del valore 
dell'immobile utilizzato. Dall'attuazione del presente comma devono conseguire economie di spesa, in termini di 
indebitamento netto, non inferiori a euro 650 milioni per l'anno 2008, 465 milioni per l'anno 2009 e 475 milioni 
a decorrere dall'anno 2010. 
623. A decorrere dall'anno 2008 gli enti ed organismi pubblici inseriti nel conto economico consolidato della 
pubblica amministrazione individuati dall'ISTAT ai sensi dell'articolo 1, comma 5, della legge 30 dicembre 
2004, n. 311, con esclusione degli enti territoriali e locali e degli enti da essi vigilati, delle aziende sanitarie ed 
ospedaliere, nonchè degli istituti di ricovero e cura a carattere scientifico, si adeguano ai princìpi di cui ai commi 
da 615 a 626, riducendo le proprie spese di manutenzione ordinaria e straordinaria in modo tale da rispettare i 
limiti previsti ai commi da 615 a 626. L'eventuale differenza tra l'importo delle predette spese relative all'anno 
2007 e l'importo delle stesse rideterminato a partire dal 2008 secondo i criteri di cui ai commi da 615 a 626, è 
versata annualmente all'entrata del bilancio dello Stato entro il 30 giugno. Gli organi interni di revisione e di 
controllo vigilano sull'applicazione del presente comma.) 
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RELAZIONE DEL COLLEGIO SINDACALE SUL BILANCIO AL 31 /12/2011 
 
Pag.197: “…nel verbale n.1/2012 del 12 gennaio 2012, si rileva un frequente ricorso 
all’affiancamento di consulenti esterni ai Dirigenti dei Servizi per lo svolgimento di attività 
ordinarie che potrebbe precludere un’auspicabile valorizzazione e responsabilizzazione del 
personale con ripercussione inoltre sui costi di gestione”. 
 
Pag. 199: “ …nel verbale n. 5/2012 del 22 marzo 2012, ….dalle attività svolte da questo 
Collegio emergono le seguenti criticità che suggeriscono la realizzazione o il miglioramento 
di idonee procedure: 

1. Il sistema contabile/amministrativo della partecipata Enpam Real Estate S.r.l. 
necessità di semplificazione e di maggiore efficienza delle procedure contabili; 

2. Anche in riferimento alle osservazioni espresse da questo Collegio durante le sedute 
del Consiglio di Amministrazione, al fine di escludere eventuali potenziali conflitti 
di interesse connesse alle dismissioni del patrimonio immobiliare residenziale in 
Roma, si ritiene necessario che venga definita in breve tempo una idonea procedura 
che garantisca la tracciabilità delle singole pratiche; 

3. La procedura, in corso di predisposizione, relativa all’affidamento di consulenze 
esterne dovrebbe prevedere una fase di valutazione in merito all’alternativa 
possibilità di utilizzo delle risorse umane interna anche nell’ottica, come più volte 
richiamato da questo Collegio, di un contenimento delle spese di gestione. 

 
Il Collegio Sindacale raccomanda che tutti i suggerimenti e le necessità di implementazione 
del modello organizzativo vengano portati all’attenzione del Consiglio di Amministrazione”. 
 
Pag. 203 BII 5 IMMOBILIZZAZIONI IN CORSO E ACCONTI:   
“ La voce rappresenta principalmente il costo sostenuto dalla Fondazione nel corso degli 
anni per la realizzazione della nuova sede che, al 31.12.2011, ammonta ad €.149.882.150. In 
merito a detto investimento il Collegio in più occasioni ha raccomandato l’adozione di ogni 
iniziativa utile ad escludere oneri a carico della Fondazione derivanti dal ritardo della 
consegna della nuova sede”. 
BIII 1a- PARTECIPAZIONI IN IMPRESE CONTROLLATE: 
“Dalla lettura della relazione al bilancio del Collegio Sindacale della partecipata emerge 
l’influenza sul risultato finale di due poste non ricorrenti che incidono in modo sostanziale 
sul risultato stesso, nonché di proventi finanziari maturati grazie alla consistente liquidità 
disponibile per la quale è stata sollecitata la necessità di operare un’adeguata 
programmazione degli investimenti”. 
 
Pag. 208 COSTI DELLA PRODUZIONE: “I costi della produzione sono pari ad 
€1.361.173.770 con un incremento rispetto all’esercizio precedente di €112.704.847”. 
 
COSTI PER SERVIZI: “ Il Collegio Sindacale richiama l’attenzione sulla necessità di 
contenere le spese per consulenze in relazione alle quali ha effettuato un costante 
monitoraggio nel corso dell’esercizio evidenziando un complessivo incremento rispetto al 
consuntivo 2010 del 38% e ritiene pertanto  ancora necessaria la necessità di incisive 
economie.”. 
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COSTI PER IL PERSONALE: “ Il costo del personale aumenta nell’esercizio di 
€1.100.286. Nel corso dell’esercizio il Collegio Sindacale ha rilevato il mancato rispetto 
delle disposizioni di cui all’art.9 del decreto legge 31 maggio 21010, n. 78 convertito in 
legge n. 122 del 30 luglio 2010”. 
 
Nella Relazione del Collegio Sindacale della Società Enpam Real Estate srl si legge: pag.189 
“… abbiamo partecipato a sei assemblee dei soci ed a dodici riunioni del consiglio di 
amministrazione sociale…”; pag. 191 “ Evidenziamo in fine che l’utile di esercizio è 
influenzato dall’iscrizione dell’importo di €3.780.000, afferente all’incarico di studio e 
ricerche propedeutico alla dismissione degli immobili in Roma di proprietà del socio unico, 
nonché dalla sopravvenienza attiva ordinaria conseguente alla riduzione del fondo per un 
importo di €2.260.437”;  
Nella nota integrativa al Bilancio chiuso al 31 dicembre 2011 della E.R.E. a pag 172 si legge: 
“I costi per i servizi  di €.2.782.160 (+ 703.382 rispetto al 2010) includono principalmente i 
compensi erogati al Consiglio di Amministrazione, al Collegio sindacale ed alle 
collaborazioni coordinate e continuative per  €.1.143.626”. 
 
A pag 24 della Relazione sulla Gestione, leggiamo: “ L’Asset Allocation Strategica viene 
approvata dal Consiglio di Amministrazione su proposta della Struttura ( Chief Investment 
Officer e Direttore Generale) e di un consulente dedicato;” 
 
è possibile conoscere chi sono e quanto percepiscono il C.I.O e il consulente dedicato? 
 
L’UVIP (già Comitato investimenti nella relazione Monti) propone l’Asset Allocation tattica, 
vigila sugli investimenti e seleziona i gestori proposti dalla struttura con l’aiuto di un 
advisor; il Consiglio di Amministrazione delibera sulle proposte dell’UVIP; 
 
è possibile sapere da chi è composto l’UVIP?; chi è l’advisor?; quali sono i costi? 
 
Il Risk Advisory è esterno, vigila sul portafoglio e riferisce direttamente all’UVIP ed al 
Consiglio di Amministrazione. 
 
ovviamente: chi è il Risk Advisory? E quanto percepisce? 
 
A pag 26-27 si segnala che, per quanto concerne la nuova Sede della Fondazione di Piazza 
Vittorio, “numerosi sono stati le riunioni, i sopralluoghi, nonché le progettazioni grafiche ad 
hoc, ivi compreso uno studio specifico sugli accessi alla nuova sede con previsione di tornelli 
vari, il tutto nell’intento di agevolare un’adeguata e fluida collocazione delle persone nel 
momento in cui si realizzerà il trasloco dall’attuale Sede”. 
 
 L’ultimo riferimento utile, e concreto, alla “nuova” Sede è evidenziato a pag 18 del Bilancio 
di Previsione 2010, in cui si evidenzia che l’ultimazione delle attività era da ipotizzare per la 
fine di novembre 2011 (quindici mesi dopo la fine delle attività di scavo prevista per il 31 
agosto 2010). Rammento che, a quanto riportato dal Bilancio di Missione 2005-2010, si 
sarebbe dovuti entrare a fine 2008….. 
E’ possibile conoscere “approssimativamente” la data del trasloco, visto che la 
situazione comporta oneri di non poco conto per mantenere la sede “vecchia”? 
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A pag. 71 , al capitolo DEBITI TRIBUTARI, si legge: “Risultano inoltre appostati 
€2.894.939 quali somme per definizione delle imposte a seguito dei rilievi di cui al PVC della 
Guardia di Finanza per la vicenda dei pronti contro termine accesi presso la Banca 
Commerciale Sanmarinese. La somma è stata definita successivamente ad un invito al 
contraddittorio da parte della Agenzia delle entrate di Roma 1. La Fondazione in quella fase 
ha formulato chiarimenti ed osservazioni al verbale con la conclusione favorevole sia nella 
applicazione delle sanzioni minime ridotte di 1/6 che nella decadenza dell’annualità 2005 e 
nella validità del ravvedimento operoso per l’annualità 2008”. 
 
E’ possibile conoscere chi ha autorizzato che fossero investiti denari, e per quali ragioni,  
in un paese inserito nella black list del Governo Italiano? 
 
Le sanzioni applicate, definite “eufemisticamente” favorevoli, debbono ricadere sulla 
“collettività”?  
 
A pag. 79, relativamente ai costi per servizi troviamo:   
(1) “compensi….alla Società di consulenza mobiliare Mangusta Risk (€170.000); (2) 
all’assistenza relativa a particolari strumenti finanziari presenti nel portafoglio dell’Ente 
(€363.506); 
(3) a compensi relativi all’incarico del FondoSanità di avviare uno studio sulla previdenza di 
primo e secondo pilastro per l’ampliamento delle prestazioni complementari di detto Fondo  
(€140.000); 
(4) al Comitato di Controllo Interno (€155.000).  
(5) La spesa per la stampa e la spedizione del “Giornale della Previdenza” è stata di 
€1.947.155” 
 

(1) Mangusta Risk è ancora la società di consulenza mobiliare dell’Ente? 
(2) Quali sono i “particolari strumenti finanziari” nel  portafoglio dell’Ente che 

necessitano di assistenza? E da parte di chi? 
(3)  Per il Collegio Sindacale, la spesa così “appostata”  fa parte delle finalità 

dell’Ente?    
(4) Il compenso unitario dei componenti appare superiore all’indennità annua di un 

Consigliere di Amministrazione, con ben altri compiti e soprattutto 
responsabilità. 

(5) Non è ipotizzabile la stampa esclusivamente per chi ne facesse richiesta, lasciando 
solamente la versione “informatizzata”? 

 
A pag. 80 troviamo che “le spese per gli Organi dell’Ente per complessivi €4.326.010 
(+€365.389 rispetto al 2010)…. di cui, in dettaglio : 
 €2.416.939 per Compensi e Gettoni ai componenti del C.d.A, del Comitato Esecutivo e per la 
partecipazione alle riunioni del C.N e delle Commissioni Consultive; 
 €770.549 per Compensi e Gettoni al Presidente e ai Vice Presidenti; 
 €749.780 per Compensi e Gettoni al Collegio Sindacale.  
Nel corso dell’esercizio si sono avute: n. 2 riunioni del Consiglio Nazionale, 19 del C.d.A., 19 
Commissioni varie e n. 35 riunioni del Collegio Sindacale per un totale di n. 102 riunioni”. 
E’ corretto presumere che il Presidente e i  2 Vice Presidenti abbiano percepito, 
ciascuno, mediamente, €256.850 per il 2011?  
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Sono comprensivi dell’indennità di carica o no? 
I compensi del Collegio Sindacale sono comprensivi dell’indennità di carica o no? 
I compensi ai componenti il C.d.A. sono comprensivi dell’indennità di carica o no? 
Sono comprensivi anche dei compensi in ambito  Enpam Real Estate o no?  
 
Sempre a pagina 80 per Costi  B) 7c PER FABBRICATI DA REDDITO  per “compensi 
ad amministratori delegati” è indicata la somma di €3.559.575 (+ €1.182.413 rispetto al 
2010). 
 
E’ possibile sapere quanti e chi sono codesti a.d. e da chi sono nominati?  
 
A pagina 81 si comunica che “le assunzioni di personale a tempo indeterminato nel corso del 
2011 riguardano 18 risorse umane”. 
 
E’ possibile conoscere con quali modalità operative si è proceduto a tali assunzioni? 
 
A pagina 296 si scrive che “ nell’anno 2011 si è svolta una selezione di candidati che ha 
portato all’assunzione di n. 22 dipendenti, di cui n. 2 appartenenti alla posizione 
dirigenziale”. 
 
Ma sono 18 o 22? 
 
E’ possibile conoscere le procedure formali seguite per tali assunzioni? 
 
A pag 31, Fatti di rilievo intervenuti dopo la chiusura dell’ esercizio: “ Nella seduta del 27 
aprile 2012 il Consiglio di Amministrazione dell’Enpam ha preso atto della volontà del Prof. 
Eolo G. PARODI di autosospendersi dalle funzioni di Presidente della Fondazione. Pertanto 
da tale data il Vice Presidente Vicario Dott. Alberto OLIVETI ha assunto le funzioni di 
Presidente”. 
 
“L’autosospensione” del Prof. Eolo G. PARODI dalle funzioni di Presidente della 
Fondazione comporta, di fatto, analoga “autosospensione” dalla funzione di Vice 
Presidente dell’Enpam Real Estate?  
 
Concludo ringraziando il Collego Sindacale per le osservazioni costantemente pertinenti e 
puntuali e, tenuto conto che  non risultano agli atti osservazioni da parte dei Consiglieri 
nominati dai Ministeri Vigilanti, attendo risposte scritte ai quesiti formulati. 
 
Richiedo che la presente comunicazione venga integralmente riportata a verbale, inclusa agli 
atti e pubblicata su “Il Giornale della Previdenza”. 
 
   Con i migliori saluti. 
 
        Il Presidente 
               Bruno Di Lascio 
 
 


